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 يعتمد النشر على رأي اثنين من المحكمين 
المتخصصين في تحديد صلاحية المادة 

للنشر.

 ألا يكون البحث قد سبق نشره في أي مجلة 
علمية محكمة أو مؤتمرًا علميًا.
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وآخر باللغة الانجليزية لا يزيد عن 250 
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 ،C D  مطبوعة بالكمبيوتر .. ونسخة على

على أن يكتب اسم الباحث وعنوان بحثه 
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الحصول على موافقة كتابية قبل إعادة نشر 
مادة نشرت فيها.
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الاستراتيجيات الاتصالية لاستدامة المنظمات غير الهادفة للربح خلال الأزمة الاقتصادية في مصر
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هدفــت الدراســة إلــى الكشــف عــن أثــر الأزمــة الاقتصاديــة علــى أداء المنظمــات غيــر الهادفــة للربــح، واستكشــاف 
الاســتراتيجيات الاتصاليــة المتبعــة للحفــاظ علــى أنشــطة المؤسســة واســتدامتها خــال الأزمــة الاقتصاديــة في مصــر. 
اعتمــدت الدراســة علــى تحليــل مضمــون عينــة عمديــة مكونــة مــن 205 مــادة منشــورة/ بوســت علــى صفحــة 
مؤسســة مرســال للأعمــال الخيريــة والتنمويــة بموقــع الفيســبوك خــال الفتــرة الزمنيــة مــن )11 مــارس حتــى 20 
يونيــو2024(، والمقابــات مــع مســؤولي الاتصــال بالمؤسســة، وخلصــت النتائــج إلــى: انخفــاض قيمــة التبــرع المقــدم 
مــن الأفــراد وزيــادة عــدد المســجلين وقوائــم الانتظارخــال الأزمــة، حيــث اعتمــدت المؤسســة عددًا من الاســتراتيجيات 
الاتصاليــة لتحقيــق اســتدامتها؛ منهــا: تغييــر صــورة المنظمــات غيــر الهادفــة للربــح والاعتمــاد علــى سياســات وقيــم 
فريــدة، واســتخدام وســائل التواصــل الاجتماعــي، وتنويــع مصــادر الإيــرادات وطــرق التبــرع، وتطويــر صناعــة المحتــوى 
بصفحــة المؤسســة، وعقــد الشــراكات، وتنظيــم الفاعليــات والأحــداث الخاصــة، وإظهــار التقديــر، وتوطيــد العلاقــات 
ــوع  ــج: تن ــا أوضحــت النتائ ــي، كم ــور الداخل ــع الجمه ــادة عــدد المتطوعــن، والتواصــل المســتمر م ــع المانحــن، وزي م
المضامــن المنشــورة علــى صفحــة مرســال بموقــع الفيســبوك بــن: المحتــوى الترويجــي، والدعائــي، والمعلوماتــي، 
والتوعيــة، والتفاعــل، فضــاً عــن المحتــوى الإداري والتنظيمــي، وجــاء اســتخدام الاســتراتيجيات الإعلاميــة بالصفحــة 
في المقدمــة، يليــه اســتراتيجيات الإقنــاع، واعتمــدت المؤسســة بصفحتهــا علــى الاســتمالات العاطفيــة بشــكل أكبــر مــن 
الاســتمالات العقليــة، وســاد اســتخدام العاميــة المصريــة، وقالــب النــص والصــورة في أغلــب المضامــن، واتســم التفاعــل 

بالإيجابيــة والثبــات، وإن ارتفعــت نســبته في بعــض الفاعليــات والأنشــطة.

الكلمات المفتاحية: الاستراتيجيات الاتصالية، المنظمات غير الهادفة للربح، استدامة المنظمات، الأزمة الاقتصادية.

The study aimed to reveal the impact of the economic crisis on the performance of 
non-profit organizations and explore the communication strategies employed to main-
tain and sustain their activities during the economic crisis in Egypt. It relied on apply-
ing content analysis to a purposive sample composed of 205 posts published on the 
Facebook page of the Mersal Foundation for Charitable and Developmental Work from 
(March 11 to June 20, 2024) as well as conducting interviews with the head of the public 
relations department at the Mersal Foundation who is administering the fundraising and 
communication team. The results concluded a decrease in individual donations to the 
Mersal Foundation, an increase in the number of registered members, and longer waiting 
lists during the crisis. The foundation adopted several communication and administrative 
strategies to achieve sustainability, including unique policies and values, the use of so-
cial media, facilitating and diversifying donation methods, content development on the 
foundation’s page, partnerships, revenue diversification, organizing special events and 
activities, communication and promoting friendly relations with donors, showing appre-
ciation to donors, increasing the number of volunteers, and building relationships with 
the internal audience. 

The results also concluded that the content published on the Mersal Facebook page 
varied among promotional and advertising content, informational content, awareness 
content, interaction, and administrative and organizational content. The use of the infor-
mation strategies on the page came to the fore followed by persuasion strategies. The 
foundation’s page mainly relied on emotional appeals more than rational appeals, with 
a prevalent usage of the Egyptian colloquial dialect and a text-and-image format in most 
of the contents. The interaction was characterized by positivity and stability, with its rate 
increasing during some events and activities.

Keywords: Communication Strategies- Non-Profit Organizations- Organization Sustain-
ability - Economic Crisis.
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